



Note d'information sur les résultats des enquêtes de conjoncture relatifs aux réalisations du 3^{ème} trimestre 2008 et aux pronostics pour le 4^{ème} trimestre 2008

Cette note présente l'appréciation des chefs d'entreprises, telle qu'elle ressort des enquêtes de conjoncture réalisées trimestriellement par le Haut Commissariat au Plan auprès des secteurs de l'industrie manufacturière, de l'énergie, des mines et du BTP. Cette appréciation concerne l'évolution de l'activité au cours du 3^{ème} trimestre 2008 par rapport au trimestre précédent et les pronostics pour le 4^{ème} trimestre 2008.

I. Réalisations au cours du 3^{ème} trimestre 2008

Selon les responsables des entreprises enquêtées, l'activité du secteur du bâtiment et travaux publics aurait connu une légère hausse au 3^{ème} trimestre 2008 par rapport au trimestre précédent. C'est ainsi que 65% des patrons ont déclaré une stagnation de l'activité, 26% ont déclaré une hausse, alors que 9% ont déclaré une baisse. L'évolution positive est attribuable, essentiellement, aux activités relevant des travaux publics dont, notamment, la « Construction du gros œuvre de bâtiments », la « Construction de chaussées routières et de sols sportifs » et les « Autres travaux de construction ».

Des hausses de la production auraient été aussi enregistrées dans les deux secteurs de l'énergie et des mines dues, pour le secteur de l'énergie, à une progression conjuguée de la production de l'« Electricité » et du « Pétrole raffiné », et pour les mines, à une amélioration de la production des « Minéraux non métalliques ».

Quant au secteur manufacturier, sa production aurait subi, en revanche, une baisse durant le 3^{ème} trimestre 2008 par rapport au trimestre précédent. C'est ainsi que 34% des entreprises au niveau de ce secteur ont indiqué une hausse de la production, contre 40% qui ont déclaré une baisse. Ce recul est dû, essentiellement, à des baisses relativement importantes de la production dans les « Produits textiles et bonneterie », des « Produits des industries alimentaires », du « Papier, carton et imprimerie » et des « Produits issus de la transformation des minéraux de carrière ». Par contre, la production des « Produits de la chimie et de la parachimie », des « Produits de l'industrie métallique »



de base » et des « Articles en caoutchouc ou en plastique » auraient connu, plutôt, une hausse.

En termes d'emploi, les déclarations des chefs d'entreprises suggèrent que les effectifs employés par les secteurs du BTP, de l'industrie de transformation, de l'énergie et des mines auraient connu globalement une tendance haussière durant le 3^{ème} trimestre 2008 par rapport au trimestre précédent. Cependant, plusieurs branches de l'industrie manufacturière auraient enregistré des baisses ; il s'agit notamment des « Produits textiles et bonneterie » où 43% des chefs d'entreprises ont déclaré une baisse des effectifs.

Par ailleurs, les résultats de l'enquête ont montré que la marge de la capacité productive non utilisée des entreprises, au cours du 3^{ème} trimestre 2008, a été d'environ 35% pour le secteur du bâtiment et travaux publics, 30% pour le secteur des mines, 23% pour le secteur de l'industrie de transformation et 20% pour le secteur de l'énergie. Dans ce sens, la marge de la capacité de production non utilisée la plus élevée a été affichée par la branche des « Articles en caoutchouc ou en plastique » (40%), et la plus faible par la branche des « Boissons et tabacs » (10%).

II. Pronostics pour le 4^{ème} trimestre 2008

Les pronostics avancés pour le 4^{ème} trimestre 2008 font ressortir une quasi stagnation de l'activité du secteur du BTP puisque 48% des chefs d'entreprises ont déclaré prévoir une stabilité de leur activité, 31% prévoient une hausse et 21% prévoient une baisse.

Le secteur manufacturier connaîtrait, également, selon les chefs d'entreprises, une quasi stagnation au cours du 4^{ème} trimestre 2008 par rapport au trimestre précédent puisque seulement 39% des répondants anticipent une hausse de la production, 33% anticipent une baisse et 28% prévoient une stabilisation de leur activité.

Une hausse de la production est attendue par 79% des répondants au niveau du secteur minier. Cette hausse s'expliquerait exclusivement par une augmentation de la production des « Minéraux non métalliques ».



En revanche, pour le secteur de l'énergie une baisse de la production est prévue par les chefs d'entreprises. Cette baisse résulterait d'une régression conjuguée du « Pétrole raffiné » et de l' « Electricité ».

En ce qui concerne l'emploi, les chefs d'entreprises prévoient, globalement, pour le 4ème trimestre 2008, une tendance à la hausse des effectifs employés dans les différents secteurs couverts par l'enquête. Cependant, certaines branches enregistreraient une diminution des effectifs ; il s'agit, notamment, des « Produits des industries alimentaires » et des « Industries de textile et cuir ».